

PAPEL PERIÓDICO DE LA HAVANA

Del Jueves 7 de Mayo de 1795.

Se finaliza.

A Penas la Naturaleza perfecciona los órganos y el alma, empieza en el modo posible à exercer sus operaciones, se varia de sistema: la cinta, el peinado, el traje, y todo género de moda, es lo que se le ofrece à su entendimiento, la memoria nada tiene en contrario, la voluntad se ve obligada à adocenarse con las potencias que le preceden. Esto que en sus principios es una ligera apreheension, brota tan profundas raíces que se hace su pasion dominante, y el objeto deleitable de sus sentidos. Se les ponen maestros que las enseñen à leer y escribir; he dicho mal, à unir letras, y à formarlas sin que toquen ni aun por incidencia en lo que es Gramática y Ortografía: se les dan maestros de baylex y clave, habilidades que ciertamente no son despreciables, y con esto crean haber de presentar al gran mundo una señorita acabada, olvidando toda otra instruccion.

Tal vez para entretener los ratos ociosos, que son muchos, se les insita que lean, pero que? Las novelas de Zayas, comedias, ú otros libritos de cuentos, que aunque en realidad encierran mucho bueno, como carecen de criterio, nada aprovechan, bastandoles para diversion el orden del cuentesito; la historia de la nacion tan necesaria à todo erudito, la estiman por cosa muy vieja (así lo he oido mas de una vez). ¿Que utilidad resulta, dicen, de saber quiénes fueron los pobladores de España, las diversas naciones que la han dominado, y el estado de cada una, su gobierno, leys y poblacion, las diversas épocas de su literatura, comercio, artes y armas, sus varones ilustres en todas las profesiones, su esplendor y decadencia? Ninguna porque nada nos importa. Este modo de discurrir se propaga de generacion en generacion.

Acompañan la madre a la visita; hay en esta otras de su edad,

y las señoras persuadidas que es demasiado gravoso la presencia de las mayores para las jóvenes, las permiten desviarse hasta hacer coro aparte, quando no es en distinta pieza. ¿Y qual es el interesante asunto de su conversacion? La moda, el cortejo, y la murmuracion de sus contemporaneas acerca de lo mismo, bien que nada pierden en apartarse, pues las conversaciones que dexan, quando no sean las mismas, se extienden á los asuntos caseros.

A esto se agrega que cada familia es una República pequeña en donde hay sus leyes, su política, sus gerarquías; la niña ocupa uno de los primeros lugares, pronto todos á complacerla, apenas hay quien se oponga á su gusto, está allí en práctica el estilo de sus abuelos en el idioma, lo ama, y desprecia el mas culto, como en nada conforme á su modo de pensar, y como tan acostumbrada á despreciar á sus criados, y engreida así por el consentimiento de sus PP. como del continuo incienso de sus adoradores se cree en una Semi-Diosa, y que sus discursos han de ser reverenciados y aplaudidos como de legisladora.

Ve aquí, la que juzgo causa fundamental para que no aprovechen á las havaneras las bellas disposiciones conque las ha favorecido la naturaleza, cuyo remedio me parece mas facil demostrarse que la causa del daño.

Consiste este en que las madres venciendo un poco la ciega propension de complacer á las hijas, mirasen con mas aprecio la obligacion en que se hallan respecto de Dios y de la Sociedad, que cuidasen darles maestros que las instruyan, y si carecen de medios para ello á lo menos les inspiren amor á la lectura, la Gramatica y Ortografia castellana, las Veladas de la Quinta, la Escuela de las Señoritas, y otras varias obritas que corren con general aceptación podrán muy bien suplir la falta de aquellos, y así aprenderán, si se les hace reflexionar, las espesas tinieblas de la ignorancia fruto de nuestro pecado, y excitarán la noble ambicion de mayores conocimientos, que no son difíciles, pues nos sobran remedios para ello.

Creo que consista en la buena eleccion de libros el éxito: éstos facilitarán y felicitarán este importante trabajo, si ahen lo útil á lo dulce, esto es, que al mismo tiempo que instruyan por sus materias, deleiten con su estilo y pureza en el idioma. La frecuencia insensiblemente las irá acostumbrando á la imitacion, de tal modo, que vendrá á hacerse como obrar de la naturaleza, y para conservarlas en este metodo será muy oportuno desviarlas de los criados,

y prohibirles el frecuente trato con aquellas personas que desprecian con mofa el bello language en las señoras, apropiandoles el apodo de *Físicas*, y miran con aprecio de dogma el toseco de que usaron sus mayores.

De este modo procederán los PP. como el sábio y oficioso agricultor que pone todo su esmero en preparar y cultivar el terreno que ha de recibir, ó contiene la semilla, y si á su imitacion no se dexan vencer de las dificultades que se le oponen, antes por el contrario, redoblan sus esfuerzos en adorarle, rara vez verán desvanecidas sus esperanzas por áspero é inculto que aparezca el lugar del plantío.

Este es mi dictámen, si no he acertado á saciar tu curiosidad, toda la culpa es tuya, y como tal debes reprehenderte; contra ti se dirigirán los silvos que justamente merece el que critica el pecado que comete aun en la misma censura. A esto ha obligado el deseo de complacerte que tiene tu amiga.

NOTICIAS PARTICULARES DE LA HAVANA.

Un sugeto de acreditada conducta solicita acomodarse de mayordomo en la Ciudad. En la tienda de suelas, zapatos, botas y otras mercaderías, que está baxo la casa del Sr. Conde de Buena-Vista darán razon.

En la tabaquería que está baxo la casa del Sr. Tesorero de Bulas D. Joseph Maria de Sotolongo, darán razon de otro sugeto de las propias circunstancias que solicita el mismo acomodo.

Ventas. Sombreros superiores de castor, á precios cómodos. En esta Imprenta darán razon.

Un suelo extramuros de esta Ciudad, por la quarta parte menos de su valor, una mesa de caoba, y una Negra lavandera y cocinera, en 250 pesos libras para el vendedor. En la calle de

la Amargura barbería núm. 32 d. r.

Un par de pistolas superiores, vizcainas, propias para montar, con embutidos y guarniciones de plata y los oídos de oro, del fabricante Iraola, y otras alhajas de estimacion para qualquiera sugeto de gusto. D. Pedro Galán, que vive en la calle de Santa Teresa núm. 57 dará razon.

Un potrero situado en Juajabon, compuesto de diez caballerías de tierra con tres abieetas, y sus fabricas: tiene un rio que le cruza por el medio de la tierra, la qual esta cercada la mayor parte de piedra, y lo demás de palos, tasado en 1000 pesos, 5000 de impuesto y el resto de contado. En casa de la señora Bachoni, frente á la botica de D. Juan Pasqual Vives & c.

Dictionnaire universel de Medecine, de Chirurgie, de Chymie, de Botanique, de Anatomie, de Pharmacie, de Histoire Naturelle, &c. Seis tomos. En esta Imprenta darán razon.

Tasajo de Buenos Ayres. En la calle de la Amargura, en la primera quadra próxima á la plazuela de San Francisco.

Una estancia con pacto de retro, situada en el parage nombrado Rio de Piedra, tres leguas distante á barlovento, compuesta de una caballeria y sexma de tierra, y aguada fértil, cuyo valor ascenderá como á 1200 pesos con solo el tributo de 200. El dueño queda con ella en arrendamiento pagando 100 pesos anuales. En la esquina que está baxo la casa del Sr. Marqués Justis darán razon.

Un Negro de nacion congo, de edad como de 22 años, de buena estatura y muy humilde: hace dos años y medio que está en la Havana, y se da á precio de Amazon pagando el vendedor los derechos. En esta Imprenta darán razon.

Alquiler Una casa alta y baja inmediata a Paula frente a la muralia. En esta Imprenta dar. raz.

Hallazgo En una de las haciendas de campo de la viuda del Sr. Oidor Ponce, existe una mula que entregará su hijo D. Perfecto al que justificare su propiedad.

Pérdida El día 5 del presente mes se extravió en la Plaza una Negra bozal nombrada Celestina, vestida con saya de listado azul y blanco, mantilla verde con guarnicion de tafetan encarnado, un dedo del pie izquierdo cortado, y como un corazon que tiene figurado en el pecho. D. Joseph Garcia Calderon, su dueño, que vive en la calle de O Reyllé num. 60 gratificará completamente á quien se la entregare.

Entradas de Embarcaciones.

Del callo de Florida en 2 Goleta inglesa los Amigos, conduce cinco hombres que salvaron del naufragio que padeció en dicho callo un Bergantin que navegaba de Nueva Orleans á Filadelfia: su Capitan D. Miguel Moqui.

De Nueva Orleans en 3 con 8 dias Bergantin la Malia, conduce cortes de cajas para azucar: su Capitan D. Pedro Laporte.

De Baltimor en 5 con 19 dias Goleta argo americana la Paula, conduce géneros y harinas para Nueva Orleans, que arriba por falta de aguada: su Capitan D. Fianzos Puets.

De Nueva York en idem con 20 dias Bergantin de la misma nacion la Rebeca, con la misma carga y destino, que arriba por la misma urgencia: su Capitan D. Jorge Baraco.